

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts. Fuera: trimestre 5 extranjero y Ultramar: id. 9

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLITICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Administración e imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados a precios convencionales

Año I

Sábado 25 de Septiembre de 1897

Núm. 121

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS Arrabal de Santa Ana, 80, (junto á la plaza de Cataluña) REUS

ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA

ocullista del Hospital del S. C. de Barcelona, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París

Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 á 12 mañana y de 4 á 5 tarde.

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina á la Granvia, de 1 á 5 y de 4 á 5.

IMPOTENCIA DEL GOBIERNO

Espectáculo tan repugnante como el que ofrece el actual Gobierno no lo hemos presenciado jamás.

Dura es la frase, pero no tenemos otra en nuestro idioma para expresar lo que salta á la vista del que se fija algo en la marcha de los acontecimientos.

Comprendía todo el mundo que viviendo don Antonio Cánovas, á pesar de los inmensos fracasos que su política venía sufriendo, continuara presidiendo un Gobierno, porque era alma y vida del partido conservador: en atención á la grandeza de las circunstancias que nos rodean y teniendo asegurada en todo momento la retirada del poder, pues lo recogerían los liberales en condiciones bastantes para que no peligrara nada de lo que constituye el modo de ser social y político del Gobierno.

Peró con la trágica y sensible, mas que sensible, irreparable desaparición del señor Cánovas, el partido conservador, quedó sin condiciones de gobernar, porque no solo se quedó sin jefe, sino que se quedó sin bandera, pues si, no faltaba mas que no lo supiera, que no cuenta con votos suficientes para vencer á Romero y al duque. No se abren? Pues Romero y el Duque no irán á la conciliación. Pobre Duque! y pobre Romero! sin los diputados que hoy están á sus órdenes.

El señor Cánovas era tan omnipotente y tan avasallador, que á pesar de las cosas de Navarro Reverter, era y hubiera sido Ministro, contra

España podía consentir, que la bandera del partido conservador, fuera el capricho o la voluntad, de un Cánovas, no ha de tolerar ni consentir el capricho ni la voluntad de un Duque de Tetuán, de un Romero, ni de un Navarro Reverter.

Ciegos y desatentados los Ministros, se amparan en la sombra de Cánovas y pretenden gobernar.

Peró como gobernarán? Pueden tan siquiera intentar gobernar?

Allí en Madrid está lo que se llama el Gobierno? qué hace? Vivir al día y no estamos hoy ciertamente para vivir de esa manera.

Se persigue una unión imposible entre elementos que se odian á muerte. Solo intentar la conciliación, demuestra incapacidad en grado tan superlativo que se convierte en impotencia para gobernar.

Hay una cuestión á resolver inmediatamente que ha de demostrar hasta la evidencia la imposibilidad de la conciliación intentada. Se abren ó no se abren las Cortes? pues si se abren, no faltaba mas que no lo supiera, que no cuenta con votos suficientes para vencer á Romero y al duque. No se abren? Pues Romero y el Duque no irán á la conciliación. Pobre Duque! y pobre Romero! sin los diputados que hoy están á sus órdenes.

El señor Cánovas era tan omnipotente y tan avasallador, que á pesar de las cosas de Navarro Reverter, era y hubiera sido Ministro, contra

todo viento y marea mientras don Antonio I amparara, pues ninguna voz debía elevarse en contra de las cosas de Navarro Reverter. Cánovas ya no existe, Navarro Reverter ha quedado sin el auxilio y el apoyo del amo y Señor del partido conservador y Navarro Reverter ya está en el arroyo. Un Obispo le excomulgó y salen á la superficie en forma naturalista y crúdalas cosas de Navarro Reverter.

Las negociaciones con los Estados Unidos, «nominatem», las llevaban Dupuy y el Duque, pero de verdad; el Gefé, el Director, el verbo del partido conservador, don Antonio Cánovas del Castillo y ante la valía de este hombre público, los Estados Unidos sin cesar en sus propósitos, ni desistían de sus planes, guardaban ciertas formas, formulaban ciertas protestas de amistad que permitían dilaciones en asuntos de vital interés para España, dilaciones que si bien por un lado nos perjudicaban porque la campaña de la Isla de Cuba nos exige grandes sacrificios, en cambio nos permitían prepararnos para demorar tiempo para arromar. Con la personalidad de don Antonio Cánovas, la cosa ha cambiado de aspecto y M. Woodford, según todas las noticias, con formas más ó menos corteses, con peticiones más ó menos embozadas, ha dicho al Gobierno Español que en 1.º de Noviembre vendrá el ultimatum de los Estados Unidos ó sea que los Estados Unidos intervendrán en los asuntos de España en cuanto se refiere á Cuba, pues todo el mundo menos el partido conservador, sabe

—Qué preguntó con curiosidad Aurelia. —No sé, pero debió pasar, al principio de su juventud algo terrible que pesa sobre su existencia... —Siempre lo he sospechado. Este fastidio del mundo no es natural en un hombre de treinta años escasos. —Fué durante la época de nuestra primera permanencia en París, cuando su caracter empezó á modificarse, y jamás he podido descubrir la causa, de la violenta pena que parecía aterrarle. —En efecto: fué igualmente en aquella misma época, cuando emprendió aquella serie de peligrosos viajes. En fin, continuó la señora de Nerval cambiando de tono, más tarde descubriremos, indudablemente este gran misterio. Mientras tanto, prepárate para recibir á tu primo. —Qué lástima que Edgardo no esté en el Hotel! dijo la joven suspirando. —Bah! su presencia no es necesaria. —Oh! con cuanto placer les hubiera presentado el uno al otro. En aquel momento, el ruido de un carruaje se dejó oír sobre la capa espesa de nieve que cubría el empedrado de la calle. Berta corrió precipitadamente á la ventana y dejó escapar un grito de alegría. —Mira! llega el señor de Lycenay! dijo y se dirigió á la puerta. La señora de Nerval la detuvo con la mano. —Qué vas á hacer, querida Berta? le preguntó. —Pues! respondió la joven, voy! voy á reñirle... —Y abrazarle! continuó Aurelia: que locura! querida mía! Desde ahora, que tu marido vaya ó venga, que salga ó entre, no debes poner atención en ello... —Sin embargo... —No me has prometido, obedecerme? Obedece! te lo suplico! Piensa que se trata de tu felicidad y tal vez de la de tu hija! —Mi hija! Oh! habla! manda! querida Aurelia! me abandono á ti...

dos años de felicidad, mi marido me condujo á París: compró este Hotel; lo amuebló con lujo; encargó nuevos carruajes; remontó sus caballerías; todo esto, por mí, según decía, para hacer á nuestro amor un cuadro digno de él! Le dejaba yo hacer, riéndole, pues enteramente entregada á cuidar á mi hija y temiendo alterar nuestra felicidad, había resuelto continuar en París, la vida sencilla y retirada que llevaba en el campo. Así pues rehusé toda clase de invitaciones á bailes, á soirées y á fiestas de cualquier clase, que recibíamos á millares. —En una palabra, te enterrastes; interrumpió la señora de Nerval sacudiendo la cabeza en señal de reproche; gran equivocación, querida amiga! equivocación enorme que lleva consigo muy malos resultados! El amor como todo, tiene necesidad de aire vital, para existir mucho tiempo. Es preciso alguna ocupación, á la natural inconstancia del espíritu; para dejar al corazón su ternura independiente. En defecto del trabajo, de las penas, de los cuidados, que son muchas veces el oxígeno del amor, el principio vital que entretiene su existencia; son preciosas las fiestas, los bailes, los diamantes, el placer en fin... —Oh! esta equivocación, prosiguió Berta después de un corto silencio; esta equivocación la he expiado cruelmente. Al principio las ausencias de Edgardo fueron bastante raras, se multiplicaron poco á poco; ya una reunión de amigos, ya soirées de Wisth, que sé yo? Volvió al club, permanecía allí hasta muy tarde y á menudo pasaba allí toda la noche. —Ah! exclamó Aurelia con impaciencia y levantándose con viveza, en todas las familias en las cuales un marido toma mal camino, hay un club! Pretexto ó motivo, esta grata importación de la otra parte de la Mancha puede ir de pareja con el caoutchouc, el plumpuding, el calzado de tres suelas, la descortesía y el gobierno representativo; todas ellas, cosas muy detestables. Solo dos cosas buenas nos han venido de Inglaterra: los encajes y la crinolina: pero el club! añadió cruzando los brazos con suma gracia, es una invención creada es-

en esta Nación y en el extranjero que en primero de Noviembre la guerra de Cuba seguirá a poca diferencia como está en el actual momento.

¿Qué dice el Duque? ¿Qué ha de decir el pobre señor, si no tiene a su lado la opinión y la autoridad de Don Antonio?

Vergüenza nos dá el decirlo: nos acercamos al fin de nuestra desventurada Nación. Los momentos son difíciles, gravísimos, jamás los hemos presenciado más difíciles y más graves, los vencerá el partido liberal? Sólo Dios lo sabe! Lo que sí sabemos es que estos momentos exigen que haya Gobierno y en España, tenemos un Ministerio, pero no un Gobierno, detrás del Gobierno, hay agrupaciones que disienten las unas de las otras en principios y en procedimientos de una manera radical y al frente del Gobierno un General que todos hemos procurado por patriotismo enaltecer y glorificar como organizador, pero inhábil é impotente para gobernar, y un Ministerio sin jefe y sin un partido compacto y unido, podrá ser llamado Ministerio pero nunca podrá titularse Gobierno.

do cuenta de la determinación que acababa de tomar, y pocos instantes después oyóse una detonación.

Al entrar el hijo mayor en el despacho de su padre, halló el cuerpo ensangrentado de éste sobre el suelo.

En el mismo momento subió apresuradamente un individuo del cuerpo de seguridad.

El general fué trasladado á la casa de socorro de Chamberí, sucursal de la del Hospicio, donde á los pocos momentos exhaló el último suspiro.

Reconocido el cadáver por el médico forense, vióse que presentaba una herida producida por arma de fuego en la región temporo-parietal derecha.

En la casa de socorro constituyéronse los juzgados civil y militar, entre los que se ha entablado competencia para decidir á cual de los dos corresponde el conocimiento del hecho.

CRÓNICA

ADVERTENCIA

Debidamente autorizados, han salido de esta ciudad los señores don Salvador Grau y don Pablo Salvat á cobrar el importe de las suscripciones de fuera, á este diario. Esperamos que serán atendidos dichos señores por nuestros apreciables abonados, de los cuales, aquellos que estén en descubierto, no dudamos se servirán ponerse al corriente en el pago.

Según telegrama que publican los periódicos de Barcelona que se recibieron ayer en esta, el Señor Ministro de la Guerra ha prorrogado hasta el día 15 de Octubre próximo el plazo concedido por la ley y que terminaba en 30 del corriente para redimir en metálico el servicio de las armas á los concurrentes al reemplazo del ejército en el año actual. Fijen su atención en esta noticia, los que pueden acogerse á los beneficios que les concede la prórroga acordada por el Ministro de la Guerra.

Hemos recibido una atenta invitación de nuestro estimado amigo particular y político D. Luis Quer Cugat como Presidente del Centro de Lectura invitándonos al solemne acto de la repartición de premios á los alumnos que mas se han distinguido por su conducta aplicación y aprovechamiento durante el curso actual, cuyo acto tendrá lugar el próximo domingo 26 del corriente á las 8 y media de la noche.

Agradecemos la invitación y procuraremos asistir, pues mucho apreciamos todo cuanto se refiera á la instrucción en general y muy especialmente de la clase obrera, instrucción que procura y consiguen fomentar con aplauso de todo este vecindario la Sociedad dignamente presidida por nuestro querido amigo.

Después de haber refrescado notablemente la temperatura durante estos últimos días, en el de ayer dejase sentir otra vez el calor, presagando próximas lluvias. No confiamos en ellas, pues las nubes y los síntomas atmosféricos nos han dado muchos desengaños: pero un día ú otro ha de llover, no hay que desesperarse!

En la noche de anteayer tuvo lugar el banquete con que los regionalistas de esta Ciudad obsequiaron al Sr. Russiñol. Reinó en el banquete el natural entusiasmo y fué muy aplaudido el Señor Russiñol en la lectura que hizo con magistral acierto de varias notables composiciones literarias de que es autor.

El programa de la fiesta que el próximo domingo día 26 del corriente, empezando á las 8 y media de la noche, celebrará el Centro de Lectura con motivo de la repartición de premios á los alumnos de sus clases, constan de dos partes.

En la primera consistente en un acto puramente oficial, se distribuirán los premios después del discurso del Sr. Presidente, y de leída la memoria en la cual se dará cuenta de la marcha y actual estado de la Sociedad. Terminada dicha repartición de premios, el Sr. Mata, como Presidente de la sección de Instrucción y Literatura pronunciará un discurso de gracias, con el cual quedará terminada dicha primera parte.

La segunda consistirá en un brillantísimo concierto vocal é instrumental, en el que se ejecutarán las piezas siguientes:

«Montpellier» gran marcha (F. Vianés) por la banda.

«Los Bandidos» coro á voces solas (Dikens) por el Orfeón.

Sinfonía de la ópera «Raimond» (A. Thomás) por la banda.

«La Roi de Lahore (Masenet) por el distinguido tenor D. Gabriel Riba acompañado al piano por D. E. Mateu (hijo).

«Bolero de concierto» (Valera Silvari) por la banda.

«Las Galas del Cinca» (Clavé) por el Orfeón y banda.

A dicha fiesta estarán invitados el M. I. Sr. Gobernador Civil de la Provincia, el Excmo. Ayuntamiento y autoridades de la localidad, y juntamente con otras corporaciones y distinguidas personalidades.

Con motivo del nombrado acto, estarán profuso y conveniente adornados con multitud de

ricas y variadas plantas, la entrada, escaleras y salones de descanso de dicha Sociedad.

Un vecino de Cedeira ha apostado con otro de Redondelo á que se engulle la friolera de dos mil lones de sardinas, ni una menos, cocidas con cebollas, y, además, por si esto fuera poco, dos cuartillos de vino y dos panecillos grandes.

Todo esto deberá ser comido en dos horas, y el importe de lo apostado no es sino el valor de las sardinas.

Que no es mucho... comparado con el valor del de Cedeira.

El vino se paga este año á precios remuneradores. En Ulldecona á 15 pesetas el hectólitro que no había alcanzado en muchos años en la presente estación.

Las algarobas en Vinaroz á seis pesetas quintal valenciano equivalente á cinco quintal catalán.

Aceite procedente de las aceitunas que hicieron caer los pedriscos, se cotiza de 16 á 17 pesetas cantaro de 15 kilos.

Del añejo se exportan esta semana más de cien pipas.

Admirable la cosecha de arroz. Los precios firmes. Hay jornal que dá más de 40 quintales.

Nos dicen que dentro de pocos días se pondrá á la venta el volumen IV de la «Colección Selecta Catalana» que lo formará toda la colección de «Poesías Premiadas» de don Federico Soler (Pitarra).

Será un tomo en octavo mayor, de cerca 150 páginas, buen papel, con el retrato del autor y unas notas biográficas y se hallará de venta en todas las librerías y kioscos al precio de dos reales.

Se recuerda á los que no se hayan provisto de la cédula personal y no quieran incurrir en recargos lo verifiquen dentro el presente mes, que fine el plazo señalado para la cobranza voluntaria.

Escriben de San Feliu de Llobregat, manifestando no ser cierta la noticia dada por algunos periódicos referente á que en la estación del ferro-carril de aquel pueblo, cayera durante la última tormenta una chispa eléctrica.

Los exportadores italianos envían á Inglaterra unos productos denominados «salato y agrocotto» que en estos mercados se utilizan después como primeras materias para obtener ácido cítrico, y son base de un comercio relativamente importante.

Dicho producto ofrecen á los agricultores italianos un medio bastante remunerador de utilizar las naranjas, cidras y limones caídos de

UN DRAMA DE FAMILIA EN MADRID

El general de brigada del cuerpo de Administración militar y sub-intendente de dicha comandancia don Miguel Terrada y Martín, se ha suicidado disparándose un tiro en la cabeza.

Ocurrió el suceso á las 10 y media de la mañana de anteayer en Madrid en el número 96 de la calle de Fuencarral.

Vivía el general en dicha casa, acompañado de su esposa y tres hijos.

El mayor fué el primero que supo la desgracia y después acompañó el cuerpo inanimado de su padre hasta la Casa de socorro.

Según parece, tan fatal resolución débese á que la señora del general Terrada venía sufriendo una grave enfermedad que ponía á constante y verdadera prueba el cariño de todos los individuos de su familia que llevaba muchos días de velar continuamente á la enferma, especialmente el hijo del general Terrada, que era quien mayores muestras daba siempre de desconsuelo y su afligido padre.

Después mandado que fuera á descansar su hijo mayor.

Se cree que debieron mediar algunas palabras entre los esposos acerca del curso de la enfermedad.

El caso es que el marido, en un arranque de suprema amargura, á juzgar por lo que después ocurrió, fuese á encerrar en su despacho, sentóse ante la mesa para trazar sobre un pliego de papel unas cuantas líneas dirigidas al juez, dan-

presamente para proteger la vida en partida doble! propaga el gusto al cigarro! anular las relaciones de familia! comprometer las fortunas en el juego! abandonar los salones elegantes, la conversación de las mugeres dignas y el uso de la buena compañía y lo ha conseguido perfectamente, es preciso confesarlo! Cuando se piensa que todos los hombres tienen el furor de hacerse admitir en el maldito club! que estan tan orgullosos con la admisión, como un diputado que acaba de obtener el sufragio de su distrito! Y todo ello, porque el supremo buen gusto consiste en las «carreras», en poner una tarjeta en el sombrero como los reclutas que acaban de ser sorteados ó colocarla en el ojal de su levita, exactamente como los mozos de cordel que abren las portazuelas de los fiacres! Ah! señores, no os apercibís de que obrando de esta suerte, os haceis ridículos y que os apartáis de los hábitos de elegancia efectiva, que deberíais heredar de vuestros padres! Pero, perdóname, querida Berta, me dejo arrastrar locamente por mi mal humor! Vuelve á lo que te interesa! Continúa! Decías que el señor de Lycenay volvió al club?

Aurelia fué á sentarse cerca de la cuna de Blanca, tomando la mano de su bella y abandonada amiga.

—Pronto, continuó Berta, bajo el pretexto de no turbar mi tranquilidad, Edgardo exigió que habitarémos un cuarto separado: el allá, yo aquí! Desde aquel momento le ví cada día menos. Procuré con mis cuidados, con mi amor, atraerle, rogué, supliqué, lloré...

—Qué escuela! dijo Aurelia con vivacidad: ahondabas el abismo en vez de llenarlo! No has visto representar «El Capricho» de Alfredo de Musset? Has de saber que los hombres solo desean lo que no tienen! En el momento en que están seguros del amor de su esposa, nada tienen que hacer para agradarla y la abandonan! Qué quieres, ángel mío? estos caballeros son así! es preciso tomarlos como son y obrar en consecuencia. Nuestro gran tacto, consiste en conocer sus defectos y en explotarlos en provecho de nosotras. En lugar de suplicar conviene mostrarse indiferente! en vez de llorar! se debe reír y coquetear!

—Esto le hubiera hecho sufrir!
—Vaya un gran mal!
—Oh! le amo tanto!
—Ahí está el error.
—Pero en medio de sus ausencias y de mi abandono, está lleno siempre de atenciones...
—No faltaría más que esto, en verdad! que fuera grosero! Veo claro en todo esto, querida Berta. Tén confianza en mí! Deja que te dirija, respondo de todo! Una nube tapa la luna de miel! pero el buen tiempo vuelve pronto.
—Lo crees así? preguntó la señora de Lycenay cuyos grandes ojos brillaron de esperanza.
—Estoy segura.
—Qué es preciso hacer, doctor? murmuró Berta sonriendo.
—Lo sabrás. Mientras tanto, prepárate para recibir una visita.
—Una visita? De quién?
—De un antiguo amigo que amas de todo corazón y que te corresponde con igual amor.
—Oh! Dios mío! Máximo?
—Precisamente.
—Está en París?
—Desde ayer.
—Oh! Máximo, tan bueno! exclamó Berta sin ocultar la alegría que le causaba la noticia; que placer experimentaré volviéndole á ver! Siempre ha sido un hermano para mí! un hermano muy amado!
—Sí, respondió Aurelia acercándose, sé que tu padre era su tío y tutor y que habíais sido criados el uno junto al otro. A decir verdad, siempre extrañé, que tu padre no hubiese pensado en una unión entre tú y él.
—El señor de Santeuil no ha cesado de demostrarme una amistad muy viva y muy sincera, dijo la señora de Lycenay mirando á su amiga, pero jamás ví en sus menores acciones, algo que pudiera suponer un sentimiento más tierno... y después...

los árboles, ó bien defectuosos por cualquier otro concepto.

Con objeto de que los frutos españoles tengan noticias de esto y puedan sacar igual beneficio, se han tomado por la Estación Enotécnica de España en Cette, los datos necesarios, acerca de la preparación de los referidos productos y de las averiguaciones que se han hecho ha resultado lo siguiente:

El «Salato» está sencillamente constituido por limones partidos en ruedas y puestas estas en tarros, alternadas con capas de sal común.

El «Agrocott», es el jugo concentrado del limón del cidro y de la naranja, especialmente de la mandarina. Para prepararlo empiezan por separar las cortezas para extraer la esencia. Después se preparan los frutos para extraer el jugo y éste se concentra después á fuego directo en calderas de cobre hasta consistencia de jarabe; de este modo de cada diez litros de jugo se obtiene próximamente un litro de «Agrocott».

Si los frutos están dañados se prescinde de la extracción de la esencia de la corteza, y desde luego se prensan para la extracción del jugo.

De estos productos y del bitrato potásico ó cremor tartaro hace Italia una exportación importantísima para Inglaterra y los Estados Unidos.

Despachos de Orense dan cuenta de que á la una de la madrugada del 22 hizo explosión una enorme bomba de dinamita dentro de la casa de la marquesa de Leis, que vive habitualmente en aquella capital, causando destrozos en los pisos, techos, galerías y muebles.

Inmediatamente que se tuvo noticia del suceso acudieron el alcalde, las autoridades y la guardia civil.

Los papeles en donde la bomba había sido colocada comenzaron á arder, logrando apagarlos con ayuda de una bomba de incendios cuya manga fué introducida por una reja del archivo.

Al ocurrir la explosión toda la familia de la marquesa estaba ausente habiendo únicamente en la casa tres criados.

Las paredes de la parte posterior de la casa han quedado en estado ruinoso.

La circunstancia de haber sido colocado el petardo en el archivo de la casa hace suponer que el autor ó autores puedan ser personas interesadas en la desaparición de papeles importantes relacionados con alguno de los pleitos que la marquesa de Leis sostiene.

El archivo ha quedado destruido.

En el tren expreso procedente de Madrid llegó anteayer á la capital del principado el teniente coronel juez instructor de la Capitanía general don Enrique Marzo. Dicese que este señor es portador de la causa instruida contra Ramón Sempau, la cual, por decisión del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, ha vuelto á estado de sumario para que se evacuen algunas diligencias que se consideran necesarias para mejor resolver en el asunto.

Leemos en «Las Noticias»:

«Anteanoche se tiró una nueva plancha de la policía. Un individuo de ésta, tomándose sin duda por anarquistas ó por gentes de mal vivir, detuvo á dos caballeros y con los modos «firios» y «cortesios» que se emplean en tales casos, les exigió que le presentasen los documentos que acreditaran su personalidad. Pero júzuese cual sería el asombro del inteligente sabueso policiaco, cuando al exhibirle los documentos los dos caballeros en cuestión, se encontró en que el uno era el consúl de una nación extranjera y el otro representante de varias casas extranjeras que llevan más de veinte años de residencia en esta plaza.

Ya no sirve á estos agentes que usa el señor Hinojosa, que se les diga una y cien veces que es necesario «distinguir» sino que es preciso además «que se compriman» un poco, pues de lo contrario tendrán las personas honradas que llevar en las espaldas sus documentos de seguridad, imitando á los caballeros anunciadores que se pasean por las Ramblas.

Lo recaudado en el día de ayer en concepto de consumos y derechos de matadero asciende á pesetas 975'09.

CICLON EN ITALIA

Telegrafían de Roma diciendo que ayer des- cargó un terrible ciclón cerca de Brindisi, causando grandes estragos.

En una aldea destruyó 200 casas, muriendo 10 personas y resultaron más de cien heridos.

En Orto causó el ciclón 20 muertos, 34 heridos y destruyó 30 casas.

En el castillo y en el hospital produjo el ciclón grandes desperfectos.

La estación fué destruida por el temporal, matando todo el personal de la misma.

En Lacio produjo la tempestad 5 muertos y 15 heridos.

Las comunicaciones telegráficas quedaron cortadas.

De las primeras investigaciones que se han hecho resulta que han muerto 40 personas.

Entre las víctimas del ciclón figura un profesor de botánica de Viena y un general austriaco retirado.

OFICIAL

Ayuntamiento Constitucional de Reus

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

De conformidad con lo prevenido en el Capítulo XI del vigente Reglamento de consumos, se previene á los cosecheros que disfrutan de depósito doméstico y á los que nuevamente lo soliciten, la necesidad de que se provean de las correspondientes papeletas para la introducción de aceitunas, sin cuyo requisito no serán admitidas en los Fielatos á su entrada y pagarán los correspondientes derechos por la mitad de su peso.

En las oficinas de la Administración de consumos, durante las horas de despacho, se facilitarán papeletas de introducción á cuantos cosecheros con depósito las pidan.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Reus 24 de Septiembre de 1897.—El Alcalde, Francisco Piqué.

FERROCARRIL ECONOMICO

DE REUS A SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de septiembre de 1897.

SALIDAS DE REUS

Mañana: 4:10—6:44—9:06.

Tarde: 12:32—5:43.

SALIDAS DE SALOU

Mañana: 4:56—7:32—10:46.

Tarde: 1:57—3:12—5:10.

Noche: 7:25.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 22 Y 23 DE SEPTIEMBRE DE 1897.

Nacimientos

Carlos Ferré Salvat de Carlos y de Teresa.—Maria Ortoneda Ventura de José y de Jacinta.

Matrimonios

Juan Monseny Argilaga con Magdalena Monseny Juanpere.—Pedro Jordá Borrell con Antonia Ferré Rocamora.—Antonio Torroja Boldó con Josefa Cabré Cugat.—José Magriñá Blay con Rosa Sanahuja Capdevila.

Defunciones

Francisco Casanovás Lloré 40 años 2.ª del Rosario 10.—Isabel Sancho Rosina 72 años Hospital Civil.—Teresa Virgili Malera 4 años y medio casa de campo 168.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Lope.

Santos de mañana.—San Cipriano.

COMERCIAL

EXPORTACION

Miércoles 15

Para Londres vapor Albert con el siguiente cargamento:

Sevill hermanos y compañía 10 pipas 2/2 y 15/4 vino.—Hijos de B. Lopez 8/2 id.—A. Gely y compañía 2 pipas id.—Hijos de G. J. Huelin 250 sacos avellana y 25 almendra en cáscara.—De la orden 200 id. avellana en cáscara.—A. Plana Plana 250 id. en id.

Para Málaga polacra goleta Joven Juanito con 500 barriles vacíos de J. Vilella y compañía.

Para Aguilas, polacra Nueve Rayo, con 70 mil kilos cebada de Sanromá é hijo.

Para Génova, vapor Sagunto con el siguiente cargamento:

De Lutgi Zingg y Marcet 40 bocoyes vino.—Grau Sabater y compañía 112 sacos almendra en grano.—Hijos de J. Bartomeu 950 sacos id. en cáscara.

Jueves 16

Para Cette, vapor Correo de Cartagena, con el siguiente cargamento de vino:

Clariana y Boqué 73 bocoyes y un barril.—Goutelle et Mitjavi'e 50 id.—Luthi Zingg et Marcet 81 id.—Wagner et Fichter 105 id. y 1/2.—Iruretagoyena freres 15 id.—Sucesores de J. Boule 35 id.—Romagosa y Ventosa 15 id.—Hijo de J. Sorlis y compañía 1 pipa y 1/2.—J. de Muller 1/4.

Para Bilbao y escalas, vapor Cabo Tortosa, con el siguiente cargamento:

De Luis Quer 10 bocoyes vacíos.—Isidro Llevat 31 cajas ladrillos y 5 tascos.—Mangrané é Hijos de Guix 80 sacos harina.—Hijos de E. Gebelli 50 sacos avellana.—Sucesores de J. Boule 1 bocoy 3/2 y 9/4 vino y 25 sacos avellana.—Clariana y Boqué 11 bocoyes 21/2 y 12/4 vino.—Catalá y Querol 5 sacos avellana. F. Montagut y compañía 50 id. almendra.—Grau Sabater y compañía 47 id. avellana.—Antonio Mateu 50 id. sulfato.—Rius y Cercós 10 bocoyes vacíos.—Felix Gasull 4 id. id.—José Font Prats 70 sacos avellana.—Compañía Arrendataria 35 cajas tabaco.—Juan Anguera 50 balas papel.—Oller hermanos 50 balas id.—Manuel Monguiló 50 rollos aros mader y 300 duelas roble.—Mas y Panasachs 150 docenas escobas.—Martín Ferrer 100 id. id.

Para Bilbao y escalas vapor Asturias con el siguiente cargamento:

De Juan Vilá Granada, 70 pipas, 24/2 y 8/4 aguardiente, 2 toneles vacíos, 2 sacos avellana y 60 f. esc.—Adolfo Gil 2 pipas vino tinto, 1 barril moscatel, y 1 acisete y 2 balas papel estraça.—Guillermo Rodríguez 4 bocoyes y 4 pipas aguardiente.—Sanromá é hijo 3 id. vino.—Pablo Martí 4 barriles aceite.—M. Ferrer 140 fardos escobas y 1 bulto escobitas.—Agustín Ferré 100 docenas escobas.

Recomendaciones.

Colegio de la Inmaculada Concepción

Dirigido por Doña Magdalena Martorell, calle de la Fuente número 2, pra'.

El 15 del presente mes empiezan las clases correspondientes á la Instrucción primaria elemental y superior, así como las de música, dibujo y francés.

Admitanse medio pensionistas y recomendadas.

Centro de Lectura

El próximo domingo dia 26 del actual empezando á las 8 y media de la noche, tendrá lugar el solemne acto de la repartición de premios á los alumnos concurrentes á las clases de esta Sociedad, que más se distinguieron durante el curso de 1896-97.

Terminada la mencionada fiesta, se celebrará un concierto vocal é instrumental, en el que tomará parte además del Orfeon y de la Banda de este Centro, el distinguido tenor don Gabriel Riba.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los señores socios.

Reus 22 Septiembre de 1897.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, B. Domeuch.

CLASE DE MUSICA

Por el profesor Estanislao Mateu, quedan abiertas desde 1.º de Octubre en casa ó á domicilio.

Curso especial de Piano y Canto.

Arrabal Santa Ana 64, Entresuelo.

TELEGRAMAS

Madrid 23.

Se guarda oficialmente gran reserva acerca de los detalles del último Consejo de ministros celebrado.

Parece que el conde de Tejada de Valdosa dirigirá una carta particular al Obispo de Palma de Mallorca rogándole que explique las insinuaciones contenidas en su circular.

La impresión de los políticos acerca del últi-

mo Consejo de ministros es la de que el general Azcárraga pretende continuar en el poder reformando el ministerio.

En Vallecas ha ocurrido un incidente en una fábrica de dinamita cercana de un polvorín. El fuego ha quedado extinguido sin que ocurrieran desgracias personales.

Madrid 24.

El corresponsal de «El Imparcial» en San Sebastián insiste en que M. Woodford presentó un ultimatum, en el que se fija el día primero de Noviembre para que termine la guerra de Cuba y añ- de que vió el texto del documento, el cual fué comunicado al extranjero.

Afirman unos que M. Woodford reveló el secreto de que se trató en su entrevista con el duque de Tetuán, mientras que otros dicen que fué el embajador de Inglaterra.

El corresponsal de la «Correspondencia de España» en San Sebastián, telegrafía que abriga la creencia de que en la entrevista que celebraron el duque de Tetuán y M. Woodford, se habló de la manera de terminar la guerra de Cuba, que tanto perjudica á los intereses norteamericanos, y añade que las manifestaciones de M. Woodford estuvieron inspiradas en el último mensaje de M. Cleveland.

Madrid 24.

Telegrafían de San Sebastián que on aquella ciudad es objeto de todas las conversaciones, la conferencia celebrada entre el duque de Tetuán y el ministro de los Estados Unidos.

Respecto de la misma, asegura de un modo auténtico el corresponsal del «Diario de Barcelona», que el representante de los Estados Unidos señala el mes de Noviembre como plazo para la terminación de la guerra de Cuba.

Según informes que creemos autorizados es probable que el martes ó miércoles próximo haya Consejo de ministros planteándose la crisis. El general Azcárraga someterá el asunto á la Corona el mismo día, y se supone que la reina consultará varios personajes antes de adoptarse una decisión.

La solución aparece poco clara en estos momentos y depende sobre todo de la actitud de los hombres de la situación.

Madrid 24.

Eu el ministerio de la Guerra se desmiente lo dicho por «El Tiempo» respecto á que se proyecte enviar 22 mil hombres á Filipinas.

Se ha desmentido que Primo de Rivera haya pedido esos refuerzos, declarando que no hacen falta.

En los círculos políticos se dice que cada vez que se trata de enviar expediciones á Ultramar se empieza por desmentir la noticia.

El «Boletín Eclesiástico» de Zamora, publica una protesta de los obispos de Castilla redactada en términos parecidos á la publicada por el obispo de Burgos.

Extranjero

Paris, 24.

En Nueva-York han ocurrido ya dos casos de fiebre amarilla, lo que demuestra que dicha epidemia tiende á extenderse por toda la unión americana.

Telegrafían de San Sebastián que M. Woodford presentó al duque de Tetuán el personal de la embajada norteamericana en la corte española.

Paris, 24

Varios periódicos de Londres juzgan que si los Estados Unidos intervienen directamente en Cuba faltarán á la moralidad internacional.

Comunican al «Daily Telegraph» desde Nueva York, que Mr. Woodford tratará de obtener una pronta respuesta de España y que los Estados Unidos propondrán que se nombre una comisión encargada de arreglar el asunto de las indemnizaciones que se hayan de conceder á ciudadanos norteamericanos cuyas propiedades han sufrido daños en Cuba.

Paris, 24.

Telegrafían de Roma que ayer se desencadenó un ciclón que pasó por diferentes puntos de Italia, causando más de cien muertos y seiscientos heridos y muchísimos daños materiales.

Paris, 24

Telegrafían de Atenas que se ha verificado un meeting para protestar contra el convenio de la paz con Turquía.

Témese y con fundamento ocurra alteración de orden público.

Se han tomado precauciones para evitar cualquier intentona.

EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. PÓRTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Se confeccionan rápidamente a todas horas tanto de día como de noche en la imprenta de este periódico.

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

Esquelas de defunción

ANUNCIOS MORTUORIOS

L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000.000 Francos
Reserva	9.635.000 »
Primas á recibir	75.183.878 »
Total	94.818.878 Francos
Capitales asegurados	15.569.869.208 Francos
Siniestros pagados	202.000.000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24—Director, D. E. Ges.
Subdirectores en Reus: Señores Bages Margenat hermanos, calle de la Mar, 38.

En la tipografía de este periódico, se imprimen:

Prospectos, facturas, sobres, libros, periódicos, membretes, reglamentos, circulares, estados y todo lo concerniente al arte de imprimir con rapidez, esmero y economía.

Targetas de visita al minuto.

Plaza Constitución.-Reus